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Яркие краски
в серые будни

«Посвящение в студенты». Что это такое? 
Эта традиция имеет целью «посвятить» тех, 
кто только-только сдал вступительные экзамены 
в великое студенческое братство, дать
возможность проникнуться духом тех стен,
где им прид¸тся провести следующие четыре года, 
познакомиться поближе со старшими
«коллегами» и просто отдохнуть. Традиция 
эта имеется в каждом уважающем себя вузе, 
в том числе и в БФ ПНИПУ.

…Пятничным утром начала сентября, на торжественную 
«линейку» вышли представители Студенческого совета, для 
того чтобы представиться «широкой» публике первокур-
сников. Затем, разделившись, наши новоиспеч¸нные сту-
денты в своих группах прошли своего рода испытания: 
тут – взгромоздиться всем вместе на узкую лавочку, там – 
вспомнить песни про студентов, а вот здесь – и вовсе при-
ходилось ловить «своих», падающих с закрытыми глазами 
со стола…  Сами «этапы» представляли собой «достопри-
мечательности» университета: кофеварка, курилка, кафедра 

Тебе посвящается, 
первокурсник!

технологии и механизации производства.
То, что происходило в этот день в БФ ПНИПУ, — лишь 

один из вариантов «посвящения в студенты». А их могут 
быть тысячи: в разных вузах — разные «посвящения». Так и 
наш университет не всегда праздновал его в такой форме. 
Например, несколько лет назад «посвящение» проходило в 
ДК им. Ленина. Каждая группа придумывала и показывала 
приветствие на КВНовский манер, пытаясь отразить свою 
специализацию. Для первокурсников проводились различ-
ные конкурсы, а потом — дискотека. 

Казалось бы, простое действие: напутствие старших, по-
желание удачи, но какое это имеет огромное значение. Ведь 
нелегко включиться в уч¸бу в университете, где так мало 
знакомых. После «посвящения», глядишь, вроде все уже ста-
ли друзьями. Налаживается общение, поднимается настро-
ение — тут и до великих научных трудов рукой подать! И 
хотелось бы пожелать, чтобы посвящения в студенты не пе-
реходили только на официальный уровень, ведь студенческие 
традиции являются отражением студенческой души.

Анна Карякина, ЭиУ-09

Наступила осень, пора, когда начинаются дождики
и просто чувствуется прохладный запах осени. 
И чтобы как-то разбавить яркостью  эти «серые» дни, 
студенты нашего университета провели 8-й туристский сл¸т 
студентов и преподавателей БФ ПНИПУ.  

(Окончание на стр. 3)

Роман  Егоров (ИВТ-09д) 
будет заниматься 
внеучебной работой 
со студентами-дневниками. 
Какие цели и задачи 
он ставит перед собой?

– Цель одна: найти достой-
ную смену на будущий состав 
Студенческого совета и хоро-
шо поработать в этом учебном 
году.

А вот задач больше: возро-
дить социальное проектирова-
ние; поднять уровень КВН-дви-
жения,  чтобы наши ребята иг-
рали в КВН; предоставлять воз-
можность студентам культурно 
и активно отдыхать; обращать 
внимание на студентов, которые 

хорошо учатся. информировать 
ребят о проведении мероприя-
тий не только внутривузовского 
уровня, а также городского, кра-
евого и федерального уровня.

– В мае на отчетно-вы-
борном собрании декан 
дневного факультета на-
звала Студсовет «вещью в 
себе», как будете завоевы-
вать массы?

– У нас планируются встречи 
со студенческим активом на каж-
дой последней неделе месяца. 
Будем искать талантливых ребят 
и тех, которые хотят разнообра-
зить свою студенческую жизнь. 

А   если честно, когда я был 
на первом курсе, то 111 каби-
нет для меня был чем-то таинс-

твенным, куда я боялся загля-
нуть, а ребята из Студенческого 
совета были не знакомы, к ним 
было страшно подойти. Вс¸ из-
менилось весной, ребята из сту-
денческого совета проводили 
тренинги, так в течение двух ме-
сяцев я познакомился с ребята-
ми из Студенческого совета и 
оказался в списках кандидатов 
в новый состав Студенческого 
совета.

Так что мы будем работать 
над этой проблемой, но в свою 
очередь ребята, которые захо-
тят проявить инициативу, могут 
обратиться лично ко мне или 
в  кабинет 111. Считаю, что 
сейчас мы более открыты для 
контакта.

– Проанонсируй глав-
ные мероприятия, которые 
пройдут у нас до конца 
года.

– В  конце октября мы со-
бираемся ночью, чтобы от-
праздновать «Хэллоуин». Будет 
«Внутривузовский чемпионат 
КВН», где ребята поделятся 
здоровым юмором со зрите-
лем. Также пройдут спортивные 
мероприятия, интеллектуальные 
игры «Что? Где? Когда?», соци-
альные проекты. И это только 
то, что предлагаем мы,  также 
наши студенты могут стать ак-
тивными участниками городских 
мероприятий и не только. Так 
что дерзайте!

Смотрите, кто пришел

Больше талантов и разнообразия
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Из первых уст

– В этом году наш вуз перешел 
на новый стандарт образования — 
бакалавриат и магистратура. Плюс 
у нас появился официальный статус 
национального исследовательско-
го политехнического университета. 
Что в связи с этим изменилось? 

О.К. — Мы увидели, что появился 
слой очень грамотных людей, аби-
туриентов и их родителей, которые 
рассматривают для поступления 
только те вузы, которые получи-
ли статус национальных исследо-
вательских университетов.  Для 
сильных абитуриентов, я считаю, это 
положительный факт. Вузы, кото-
рые не участвовали в нацпроекте 
«Образование» и которые не по-
лучили статус федерального или 
национального исследовательского 
университета, сейчас имеют меньше 
преимуществ в глазах абитуриен-
тов. В  развитие статусных вузов 
вкладываются значительные бюд-
жетные средства. Выделилась груп-
па ведущих 38 вузов страны: 2 вуза 
с особым статусом, МГУ и СПбГУ, 
7 федеральных университетов и 29 
национальных исследовательских 
университетов. Сейчас мы являемся 
одним из 29 национальных иссле-
довательских университетов.  

– Демографическая яма, на краю 
которой мы оказались при приеме в 
этом году (а по прогнозам Миноб-
разования такая ситуация продлит-
ся до 2020 года), заставляет вузы и 
их филиалы искать новые пути при-
влечения абитуриентов. 

О.К. – И нам как филиалу не 
обойтись без достаточно прочных 
связей  с предприятиями города. 
Мы уже подошли к тому, что абиту-
риента надо готовить заранее для 
поступления в наш вуз.  Уже апро-
бированы такие методы, как учас-
тие наших представителей на соб-
раниях в школах и техникумах, там 
мы имеем возможность рассказать 
о наших специальностях и перспек-
тивах выпускников. В  этом учеб-
ном году мы будем активизировать 

Пока в Березниках 
есть предприятия,
будет необходим 

наш филиал

работу с помощью организации 
различных конкурсов и олимпиад в 
масштабах города для выпускников 
школ, подобно олимпиаде по ин-
форматике для старшеклассников, 
которые проводит кафедра АТП. 
Нужны конкурсы для химиков-эко-
логов, механиков и другие.  Для 
того, чтобы абитуриент шел к нам, 
мы должны быть узнаваемы. Не 
случайно и День открытых дверей 
в этом году мы проведем трижды.  
Первый в ноябре. Его цель помочь 
выпускникам школ сориентиро-
ваться загодя на те ЕГЭ, которые 
могут понадобиться при поступле-
нии. Несмотря на то, что уровень 
выпускников наших школ неплохой, 
большинство из них ориентируются 
на гуманитарные, а не естественно-
научные дисциплины в ЕГЭ. В  бук-
вальном смысле сдававших химию 
можно пересчитать по пальцам: на 
весь город их было человек 20 в 
этом году. 

В  феврале мы окончательно оп-
ределимся с правилами приема, по-
этому во второй раз пригласим по-
тенциальных абитуриентов на нашу 
встречу, ведь и они должны будут 
определиться с ЕГЭ. И, наконец,  
апрельско-майский, на котором 
больший упор мы будем делать на 
10-классников. 

С.В.  – С 11-классниками весной 
говорить бесполезно, они уже оп-
ределились с местом дальнейшей 
учебы. Многие предприятия сами 
проявляют заинтересованность, 
предлагают проводить совместные 
пиар-кампании, чтобы студенты по-
нимали, что они не просто получат 
образование, но и достойное мес-
то работы. Время экономистов и 
юристов прошло. В  начале 90-х 
они были востребованы страной, 
сейчас на первый план выходят 
технические специальности. Если 
заводы остановятся, бизнес  тоже 
перестанет существовать. У фили-
ала достаточно прочные связи со 
всеми предприятиями, и наш студент 

имеет возможность познакомиться 
с производствами воочию. Наши 
предприятия могут работать со 
студентами, не дожидаясь старшего 
курса. Например, на БСЗ рассмат-
риваются варианты сопровождения 
студентов со второй половины обу-
чения. Все предприятия охотно бе-
рут на производственную практику 
наших студентов-технарей. 

– Нашла ли своих студентов впер-
вые предложенная дуальная про-
грамма?

О.К.  – Есть успешное начало  
этого эксперимента. Люди пришли. 
Первый год обучения позволит  от-
ладить нам узкие места,  на следу-
ющий год мы продолжим этот опыт 
уже с расширением предложенных 
дуальных программ. Говорить же 
об итогах этого эксперимента мы 
сможем только через 5 лет, когда 
появятся первые выпускники с двумя 
дипломами. 

С.В. – Хотелось бы сказать еще 
об одном нашем эксперименте. Мы 
впервые открыли второе очень пер-
спективное направление на кафед-
ре экономики – «Производственный 
менеджмент» на вечернем отделе-
нии. В  качестве второго высшего 
образования оно очень актуально. 
Мы учим не просто экономике, а 
готовим управленцев, крайне дефи-
цитных сегодня для промышленных 
предприятий региона  – имеющих 
техническую базу и умеющих рабо-
тать с людьми. Такому специалисту 
цены не будет!

– Новый статус вуза кардинально 
меняет сами подходы к образова-
тельному процессу. В чем они за-
ключаются?

О.К. – Новый статус вуза обязы-
вает нас соответствовать универси-
тетам мирового уровня.  Это значит, 
нам предстоит  качественно изме-
нить подход к организации учебно-
го процесса. Основная миссия вуза 
– образовательная – остается пре-
жней. Существенно изменятся тех-
нологии образования: мы должны 

не просто передавать знания сту-
дентам, а генерировать эти знания, 
добывать их. Очень большая роль 
теперь отводится НИР сотрудников, 
преподавателей и студентов. Для 
реализации необходимы преобра-
зования в системе управления, на  
последнем Ученом совете ПНИПУ 
были приняты основные положения, 
которым должна соответствовать 
структура управления вузом.  Она 
будет приведена к форме основных 
компетенций. Так учебно-методи-
ческое управление будет разде-
лено на 2 управления: одно будет 
заниматься организацией учебного 
процесса, а другое – обеспечением 
развития учебного процесса и конт-
ролем качества. Это, на мой взгляд, 
очень правильный подход. 

Развитие материально-техничес-
кой базы филиала будет реали-
зовано за счет наших партнеров, 
которые заинтересованы в наших 
специалистах. Мы уже идем по это-
му пути. В  значительной степени 
обновлена лабораторная база у 
кафедры ТМП по курсу «Процес-
сы и аппараты», мы получили такие 
комплексы, которых мало в стране, 
закуплено новое оборудование на 
кафедры ТКМ и ХТ.  Филиал вносит 
свой вклад в выполнение програм-
мы развития, потому что все наши 
специальности вписываются в при-
оритетные направления развития 
университета. Это подчеркивает ак-
туальность наших специальностей. 

С.В. – О  новом престиже наше-
го вуза говорит еще и тот факт, что 
на встречу с Президентом  Мед-
ведевым в десятку приглашенных 
вошел  и ректор ПНИПУ Анатолий 
Александрович Ташкинов. По сути, 
там проговаривались политика и 
тренды на будущее. Действитель-
но, наши студенты получат диплом 
одного из лучших университетов. 
Он становится таким, потому что из 
федерального бюджета выделяются 
немалые деньги, покупается уни-
кальное дорогое оборудование, на 

котором проводятся исследования, 
зарабатываются деньги по науке. 
Мы имеем возможность отправ-
лять своих студентов на кафедры 
головного вуза, проводить свои ис-
следования на базе их оборудова-
ния.  А средства выделяются под 
определенное имя.  В  ПНИПУ, к 
примеру, есть  школа профессора 
Пойлова по химической технологии,  
академика РАН Анциферова по на-
но-материалам  и  многие другие. 
Мои студенты, например, начиная с 
3-5 курса,  делают исследователь-
ские дипломные работы, некоторые 
даже являются соавторами статей 
в очень солидных российских жур-
налах. Свои школы есть и в нашем 
филиале: на кафедре АТП школы  
профессоров Затонского и  Бекке-
ра. Так что студенты, которые хотят 
заниматься наукой, всегда найдут 
применение своим силам. Сейчас в 
научно-исследовательском направ-
лении активизировались заводы, у 
них тоже очень много проблем, ко-
торые они готовы давать решать 
нашим студентам. 

– Является ли для наших выпуск-
ников проблемой поиск работы?

С.В.  – Многие выпускники имеют 
завышенные требования: «Поставь-
те меня сразу начальником отделе-
ния!» Это, по меньшей мере, недаль-
новидно. Как можно сразу же после 
студенческой скамьи руководить 
практиками, которые знают боль-
ше? Конечно, всегда предлагают 
малооплачиваемую работу первой 
ступени. Химики, например, начинают 
с аппаратчиков. Но если выпускник 
хорошо себя зарекомендует, его тут 
же начнут поднимать по служебной 
лестнице, потому что кадры стареют  
и уходят. У нас город технический, 
не может быть такого, чтобы наш ин-
женер не был востребован. Пока в 
Березниках есть предприятия, будет 
необходим наш филиал!

Материал подготовила
Нина Володина

Проблемы высшей школы волнуют всех. Выпускников и их роди-
телей. Преподавателей и сотрудников вузов.  Сегодня нашими 
собеседниками будут два первых лица БФ ПНИПУ – Олег Конс-
тантинович Косвинцев, директор филиала, и Сергей Викторович 
Лановецкий, заместитель директора по учебной работе.

В этом году среднюю школу 
окончили на 600 человек меньше, 
чем в 2010 году. Причина такого 
снижения – демографический
кризис конца 1990-х годов 
и переход с 3-летнего обучения 
в начальной школе на 4-летнее.

Общее количество заявлений – 
735. Это на 341 меньше, почти в 
1,5 раза, чем в прошлом году.

По очной форме обучения: 
 подано заявлений – 116 (на 

16 меньше, чем в 2010 году);
 зачислено – 57 человек (на 47 

меньше, чем в 2010 году).
Кстати, по остальным формам 

обучения тоже идет сокращение 
как по числу поданных заявлений, 
так и по количеству зачисленных.

Итоги приёмной кампании-2011
По вечерней форме обучения:
 подано заявлений – 279 (на 

128 меньше, чем в 2010 году);
 зачислено – 125 (на 34 мень-

ше, чем в 2010 году).
По ускоренной форме обучения:
 подано заявлений – 244 (на 

49 меньше, чем в 2010 году);
 зачислено – 194 (на 18 мень-

ше, чем в 2010 году).
По заочной форме обучения:
 подано заявлений – 67 (на 17 

меньше, чем в 2010 году);
 зачислено – 35 (на 11 меньше, 

чем в 2010 году).
На базе высшего профессиональ-

ного образования по направлению 
«Менеджмент»:
 подано заявлений – 25 (на 9 

больше, чем в 2010 году);

 зачислено – 13 (на 2 меньше, 
чем в 2010 году).

Итого зачислено: 424 человека 
(на 112 меньше, чем в 2010 году).

Что касается конкурса: по очной 
форме обучения конкурс по заяв-
лениям на 35 бюджетных мест со-
ставил 3 человека на место; по оч-
но-заочной форме обучения на 48 
бюджетных мест конкурс составил 
5 человек на место.

Проходной балл самым высоким 
на очной форме обучения был на 
направлении «Информатика и вы-
числительная техника» – 192 балла 
(по трем предметам); по очно-за-
очной (вечерней) форме обучения 
– на специальность «Горное дело» 
и направление «Технологические 

машины и оборудование» – 67 
баллов.

К сожалению, не были сформи-
рованы группы по направлению 
«Экономика» по очной, очно-заоч-
ной (вечерней) формам обучения 
и на базе ВПО, а также группа по 
направлению «Менеджмент» по ус-
коренной форме обучения.

Зато сформированы 2 группы по 
направлениям «ТМО» («Технологи-
ческие машины и оборудование») и 
«ЭЭ» («Электроэнергетика и элект-
ротехника») – по ускоренной форме 
обучения.

Вступительные испытания:
тестирование по математике, в 

среднем, не прошли около 5% аби-
туриентов, а экзамены по форме ЕГЭ 
не сдали около 50% поступающих.

О. К. Косвинцев С. В. Лановецкий

КОНКУРС НА ЛУЧШУЮ 
БИЗНЕС-ИДЕЮ СРЕДИ 

СТУДЕНТОВ ВУЗОВ

Конкурс проводится с целью созда-
ния банка бизнес-идей, направленных 
на социально-экономическое развитие 
города. Принять участие в нем могут 
студенты высших учебных заведений 
города в возрасте от 18 до 30 лет.

По итогам конкурса победители 
получат ценные призы и подарки, все 
участники – дипломы. Конкурсантам 
будет предоставлена возможность 
презентации своих бизнес-идей перед 
потенциальными инвесторами.

Заявки и проекты для участия не-
обходимо направлять в управление по 
вопросам потребительского рынка и 
развитию предпринимательства адми-
нистрации города до 1 ноября.

Обрати внимание
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Увлеч¸нные Турсл¸т

17 сентября  в 8.30 от площади Первостроителей авто-
бусы с участниками отправились на туристскую поляну око-
ло второго пруда.  До открытия турсл¸та каждая команда 
должна была расположиться на месте и приготовить визит-
ку – представление своей команды.  С этого момента как 
раз и начинается вс¸ самое интересное! Организаторы 
нашего турсл¸та – турфирма «Алмаз» – просто расписали 
нам весь день: было много интересных конкурсов, такие как 
турбол, туристская газета и конкурс кулинаров. Также была 
и спортивная программа: дартс, где был выявлен самый мет-
кий студент нашего университета; метание чурки, где самые 
сильные парни и девчонки смогли достойно показать себя! 
Но самыми интересными этапами, где участники зарядились 
такой энергией, что хватит до следующего турсл¸та, были 
«Ориентирование на местности» и «Туристская полоса пре-
пятствий». 

Многие из участников туристского сл¸та побывали на ори-
ентировании в первый раз, и, думаю, узнали да и испытали 
массу интересных ощущений. Каждой команде, состоящей 
из двух человек,  была выдана карта, на которой распола-
гались КП – контрольные пункты.  Всего их было семь, и по 
истечении 30 минут все семь должны были быть отмечены в 
табличке результатов команды. В  общем, прош¸л этот этап 
на ура! Было неважно, сколько же команда смогла отметить 
и найти контрольных пунктов, ведь участники получили ог-
ромное количество эмоций и заряд энергии. Как говорится: 
«Не столько важен результат, сколько важен процесс!»

Также наши студенты испытали не меньше эмоций и ад-
реналина  при преодолении туристской полосы препятс-
твий. Ведь это настолько интересно, впервые пройти поло-
су так же, как настоящий турист, в снаряжении. А самое 
главное – не забывать разные туристические правила при 
прохождении этапов турполосы, нарушение которых влеч¸т 
за собой штрафное время! А этапы были самые разнооб-
разные: параллельная переправа, «бабочка», спуск траверс 
подъем, вязание узлов, прохождение болота и многое дру-
гое. Кажется, уже только названия этих этапов не оставит 
без интереса любого!  

Вот так вот и прошла вся основная часть нашего 
турсл¸та. Ну и напоследок для всех команд был припас¸н 
ещ¸ один небольшой конкурс – это «перетягивание кана-
та». Да это просто нужно было видеть, как каждая команда 
сопротивлялась и просто не давала побеждать сопернику. 
Но вс¸ же лучшие показали себя достойно!

Подсчитав результаты всех конкурсов, были выявлены по-
бедители всего турсл¸та и определены личные первенства 
участников. Первое место заняла команда  «Механики», 
второе – «СС Шипучки», третье – «Мегабит». Каждая ко-
манда или участник были награждены поч¸тными грамотами 
от турфирмы «Алмаз» и сладкими призами! 

Ирина Зуева, 
ИВТ-07д

Яркие краски
в серые будни

Знаете, какой музыкальный инструмент 
самый популярный в мире? Перебирая 
несколько вариантов, вы обязательно 
назовете гитару.

Гитара – удивительно простой и 
сложный инструмент одновременно. 
Она имеет красивое звучание, научить-
ся играть на ней может любой человек, 
к тому же она компактна и мобильна. 
Об этом инструменте сложено немало 
песен. Из тех, что на слуху абсолютно у 
всех – «Изгиб гитары ж¸лтой». Вспом-
нили? Интересно, что выступления улич-
ных гитаристов всегда собирают толпы 
людей. Это ещ¸ одно подтверждение 
любви к гитаре.

Много музыкальных стилей и на-
правлений родились под звуки гитары. 
В  первую очередь, это фолк и кантри, 
джаз и рок-н-ролл. Ни одна рок-группа 
не обходится без гитариста, да ещ¸ и 
нескольких сразу!

Русская культура немыслима без ро-
мансов под гитару. Трудно представить 
нашу жизнь без шансона и бардовс-
ких песен. Каждый профессиональный 
гитарист со временем вносит в игру 
изюминку, присущую только ему – это 
мастер-класс. Но начинал каждый из 
них с уроков у друзей, с того, что в руки 
попадал самоучитель игры на гитаре, со 
спецкласса музыкальной школы.

Наш филиал славится своим «Клубом 
Анонимных гитаристов». В  сентябре 
этого года клубу исполнился год. Со-
здатели клуба – Денис Сорока, Дима 
Сальков и Антон Самойленко – очень 
гордятся достигнутыми результатами, 
ведь пока ещ¸ ни одно мероприятие, 
начиная с 2010 года, не обходилось 
без наших гитаристов! Хэллоуин, Но-
вый год, Студенческая весна оставили 
самые яркие впечатления о нашей ко-
манде.

Но Клуб значит для нас, гитаристов, 
не только постоянные репетиции и вы-
ступления. Для нас Клуб – это обще-
ние с друзьями, старые и новые песни 
в кругу единомышленников, а главное, 
– опыт, который приходит к нам с каж-
дой встречей в кругу друзей. Для нас 
клуб – это постоянный прилив энергии 

«Клуб Анонимных гитаристов» 
зажигает

Выражаю благодарность:
Дмитрию Салькову,
Денису Сороке,
Антону Самойленко,
Анастасии Федосеевой,
Ксении Емельяновой,
Рите Глухар¸вой

И Клубу Анонимных гитаристов за 
помощь в создании этой статьи.

Анна Карякина,
ЭиУ-09д

и позитива, исходящих от нас самих и 
от инструментов, которые мы держим в 
руках. Ведь у каждого из нас есть свои 
внутренние проблемы, и мы решаем 
эти проблемы через охрипший от дол-
гого пения голос  и, зачастую, порван-
ные струны и сломанные медиаторы.  

Главное пожелание нашего Клуба 
всем, кто играет или пытается играть на 
гитаре: никогда не бросайте это заня-
тие, ведь гитара дарит только позитив!

Из опросника гитариста:
Какое время вы состоите в клубе?

Настя Федосеева: 
– Состою в клубе с начала его су-

ществования, но ходила в том году все-
го лишь три месяца. Каюсь, обещаю 
исправиться!

Ты уже играешь на гитаре или 
только учишься?

Дима Сальков:
– Начал учиться играть на гитаре 2 

года назад, а сказать, что хорошо играю, 
я не могу, так как гитара – такой инс-
трумент, технику игры на котором мож-
но развивать и развивать. Как говорит-
ся – нет предела совершенству!

Ксюша Емельянова:
– Ученик без гитары, но с желанием!

Что для тебя означает этот  Клуб?
Денис Сорока:
– Друзья, игра, опыт!

Дима Сальков:
– Клуб значит для меня многое – в 

нем мы как обучаем ребят основам 
игры, так и репетируем перед ответс-
твенными мероприятиями свои номера. 
Роль его, безусловно, велика и важна, и 
хочется, чтобы больше народу увлека-
лось музыкой =).

Рита Глухар¸ва:
– Для меня Клуб – это нечто боль-

шее, чем просто собрание людей, 
объедин¸нных общей целью. Для меня 
Клуб Анонимных гитаристов – это спо-
соб выразить через игру то, что не-
возможно выразить словами: счастье, 
грусть, усталость, раздражение… вс¸ это 
я способна выразить здесь при помо-
щи гитары.

Денис Сорока

Советы бывалых первокурсникам
> Помните, что преподавате-

ли – это обычные люди. Поэтому, 
не стоит их бояться, или, тем бо-
лее сторониться. Здесь как нигде 
подходит правило «будьте как дома, 
но не забывайте, что Вы в гостях». 
Общайтесь с профессором без 
робости, но все-таки помните, что,  
например,  здороваться за руку с 
ним можно только с его инициативы. 

> Запомните сразу же имя и от-
чество преподавателя и обращай-
тесь к нему только таким образом. 
Как ни странно, половина студен-
тов не знает, как зовут их препо-
давателей. Между тем, это имеет 
весьма важное значение. 

> Здоровайтесь всегда и везде, а 
не только в пределах университета 
и перед лекцией. 

> Старайтесь проявлять интерес 
к предмету, даже если он Вам не 
интересен (извините за правиль-
ный русский язык). Кто Вам мешает 
просто подойти к преподавателю 
после занятия и задать ему пару 
вопросов, попросить объяснить 
что-либо поподробнее, наконец, 
просто поинтересоваться литера-
турой, которую можно почитать по 
данному вопросу? Занимает мину-
ты, а результат налицо. 

> Нельзя останавливать препо-
давателя в коридоре, чтобы задать 
вопрос. 

> Нетактично заставлять препо-
давателя терять лицо. Ни в коем 
случае не говорите на экзамене: 
«А вы нам этого не давали!», – 
даже если это правда. Таким об-
разом, Вы усомнитесь в его ком-
петентности, и он Вам этого не 
простит. 

> Нельзя загонять преподава-
теля в угол. Если, к примеру, Вы 
неправильно решили задачу под 
руководством преподавателя, не    
стоит говорит: «Вот если бы было 
по моему...». 

> Банально, но лекции нужно по-
сещать. Хотя бы в течение первых 
двух месяцев учебы, чтобы самому 
убедиться, нужно ли это делать. Тут 
не помогут ни мудрые наставления 
педагогов (естественно, желающих 
видеть вас за партами), ни иро-
ничные советы разгильдяев-стар-
шекурсников (желающих за ваш 
счет попить пивка, естественно, в 
учебное время). Только собствен-
ный опыт!

КАК ЗАПИСЫВАТЬ ЛЕКЦИИ?

> Молча... (хи-хи, шутка). Записы-
вать или не записывать лекцию – 

каждый решает сам, но, как пока-
зывает практика, именно конспекты 
являются палочкой-выручалочкой 
при подготовке к экзамену или 
зачету, а также в случае, если не 
удалось найти достаточно матери-
ала по курсу. Некоторые препода-
ватели имеют привычку проверять, 
как записывают лекции их студенты 
(обычно это происходит на зачетах).

Свежеснятые ксерокопии с чьих-
то лекций могут сослужить вам 
дурную службу. Поэтому застра-
ховать себя на зачете от ехидной 
фразы преподавателя (Как же вы 
этого не знаете?! Я вам говорил 
это на лекции, а вы, видимо, не писа-
ли или не присутствовали?) можно 
(отчасти) добросовестным конспек-
тированием лекции.

> Если вы решили следовать на-
шему совету, то не старайтесь за-
писывать все подряд. Очень часто 
можно увидеть несчастное выраже-
ние лица у первокурсников и ус-
лышать жалобные вопли: «Ой-ой!!! 
Я не успеваю записывать... Повто-
рите, пожалуйста!!!».

ЛЕКЦИЯ – это не диктант по рус-
ско-му языку (хотя, если лектор – 
добрая душа, то он, наверняка, пов-
торит, поэтому старайтесь облег-

чить себе задачу таким образом:

> пишите тему лекции и число (а 
то потом не найдете, где начало, где 
конец), если пишите на отдельных 
листах – нумеруйте страницы;

> старайтесь записывать тезис-
но, а некоторые слова, например: 
«который», «следовательно», «точка 
зрения» и etc, сокращать до «кот.», 
«след.» и «т.з». Главное, чтобы вы 
могли потом разобрать свои собс-
твенные сокращения;

> учителя в школе до хрипо-
ты твердят о полях в тетрадях и 
абсолютно правы: во-первых, с 
полями вид у любой работы ак-
куратнее, а во-вторых, поля – это 
как раз то бумажное «НЗ», куда 
можно дописать свежие мысли 
или новые факты в процессе се-
минара или подготовки к зачетам 
и экзаменам.

Самый простой способ сдавать 
зачетную неделю (это то, что пред-
шествует зимним и летним экзаме-
нам в сессию и обычно начина-
ется в последние недели декабря 
и мая) – получать зачет – «АВ-
ТОМАТ». Секрет успеха простой: 
посещаемость, работа на семина-
рах (выступления, доклады), вовремя 
сданные курсовые, рефераты и не-

большое везение.

Если ваш преподаватель не объ-
яснил вам с самого начала, как 
будет проходить работа и чем это 
все «грозит», берите смело инициа-
тиву в свои руки и выясняйте все 
самостоятельно:

> Ф.И.О. преподавателя – не 
все преподаватели представля-
ются своим студентам (никто не 
знает, почему.) По-этому, чтобы не 
попадать в идиотское положение, 
отвечая на вопрос – «А кто ваш 
преподаватель?» – «Ну такой... 
с усиками...», сами попросите его 
представиться и поинтересуйтесь, 
на какой кафедре он преподает и 
как его можно найти (на случай не-
предвиденных обстоятельств).

Обычно семинарские занятия 
проводятся в конце лекционного 
курса или чередуются с лекция-
ми, что указывается в расписании 
занятий. Предполагается, что доб-
росовестные студенты к каждому 
семинару делают доклады и ак-
тивно участвуют в дискуссиях. Так 
это или нет, вам предстоит выявить 
самим.

ПРОПУСКАТЬ СЕМИНАРЫ НЕ-
ЛЬЗЯ!!!






